
 

  

 

 

广州市卫生计生委对市政协十三届二次 

会议第 4031 号提案的答复函 

 

邓芳阁委员：  

您在市政协十三届二次会议提出的第 4031 号提案《二孩时

代，加强和提升我市新儿科、社区儿科医疗服务能力和水平以及

儿童用药方面的建议》收悉。我委高度重视，经研究并综合市人

力资源和社会保障局、市食品药品监管局等部门会办意见，现将

有关办理情况答复如下： 

一、提案建议对儿童医疗卫生服务工作具有促进意义 

加强儿童医疗卫生服务改革与发展，是建设健康中国和医疗

卫生事业发展的重要内容，对于保障和改善民生、提高全民健康

素质具有重要意义，我委一直积极做好有关工作。您的建议结合

当前生育形势，分析了儿科资源供给及儿童用药情况，为我市新

儿科、社区儿科医疗服务能力和水平的提升，儿童用药监管提供
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了宝贵的建议。我委将以办理该项提案为契机，会同有关单位，

进一步提高我新儿科、 社区儿科医疗服务能力和水平，推进卫生

强市、健康广州建设。 

二、我市有关工作开展情况 

（一）完善政策，加大投入，切实有效提升新生儿科医疗服

务能力和水平方面 

2015 年，我委会同市财政局印发了《广州市母婴安康行动计

划（2016-2020 年）实施方案的通知》（穗卫〔2015〕56 号），

市、区两级财政共投入 9036 万元。2016 年，经市政府同意，印

发了《关于提升儿科医疗服务能力的通知》（穗卫〔2016〕66 号），

提出 9个方面的“短、平、快”举措，制定了《广州市儿科医疗

建设经费补助办法》，市、区财政每年新增投入近 1亿元促进儿

科建设发展，覆盖广州地区各级各类提供儿科诊疗服务的医疗机

构。2017 年，我市出台了《广州市人民政府关于印发广州区域卫

生规划（2016-2020 年）的通知》（穗府〔2017〕27 号），重点

加强中医、儿科、妇产等薄弱领域服务能力建设，要求原则上每

个区应设置 1所二级或以上水平区级妇幼保健与计划生育技术服

务机构，推进妇幼保健机构标准化、规范化建设，强化基层妇幼

健康服务能力。同时，在《中共广州市委 广州市人民政府关于建

设卫生强市的实施意见》和《广州市卫生与健康“十三五”规划》

中对妇幼健康服务机构基础建设以“补短板”为原则给予倾斜，
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合理布局我市产儿科资源，重点加强区级妇幼健康服务机构和儿

童医院建设，确定了 18项建设项目。 

同时，我市在医疗保险待遇政策方面对儿童予以了倾斜。在

二级医疗机构、三级医疗机构按规定进行住院和门诊特定项目治

疗发生的基本医疗费用，未成年人及在校学生的广州市城乡居民

社会医疗保险基金报销比例比其他城乡居民分别高 5%和 10%。在

基层定点医疗机构进行普通门诊就医按规定发生的药品费用，未

成年人及在校学生的医疗保险基金报销比例比其他城乡居民高

20%。  

（二）借助“互联网+医疗”推动儿科医联体建设，提升社

区儿科医疗服务能力和水平 

一是我委根据国家《进一步改善医疗服务行动计划

（2018-2020 年）》精神和省有关实际，继续实施新一轮改善医

疗服务。进一步巩固改善医疗服务的有效举措，形成医院工作制

度，不断落实深化。应用新理念、新技术，创新医疗服务模式，

不断满足人民群众医疗服务新需求。推动多学科诊疗及与医联体

相适应的一体化服务。建设智慧医院，推动“互联网+医疗”，破

解看病就医难题，加快推广远程医疗、预约诊疗、日间手术等医

疗服务模式。以高危孕产妇救治中心、高危儿童和新生儿救治中

心建设为基础，以互联网技术为纽带，形成区域协同、信息共享、
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多学科联合的医疗服务，提高重大疾病医疗救治能力。我市统一

建设的基于平台的妇幼保健信息系统已经覆盖全市 11个区 140

余所助产机构，该系统以妇女儿童健康档案为核心，实现全市妇

幼保健信息的统一录入、信息共享、业务协同。近期，为推进信

息惠民便民，妇幼系统增加了微信预约出生医学证明打印，后续

将推出儿保、妇保预约等面向市民的便捷服务。二是我市三级医

院全部启动医联体工作，以促进优质医疗资源下沉为主线，以提

升基层医疗服务能力为重点，统筹规划建设多种形式的医联体，

有效整合大型医院、区、镇（街）、村（社区）多层级医疗机构

的医疗资源。2016 年印发了《广州市建立产儿科医联体开展技术

帮扶工作方案》，已有番禺、越秀、花都等 8个区通过产儿科医

联体形式加大对基层医院技术帮扶。 

    （三）加强阳光用药制度监管，推动儿童用药保障，确保儿

童用药安全 

一是进一步改革完善儿童用药供应保障体制机制，国家卫生

健康委将研究制定第三批鼓励研发儿童用药清单列为 2018 年重

点工作，我委将积极落实国家要求，着力推动儿童用药保障，确

保儿童用药安全。二是我市举办药物政策与合理用药培训班，邀

请儿童合理用药专家授课，提高儿童合理用药、安全用药水平。

做好 GPO 平台建设，开展药品集中采购，做好短缺药品监测报告

和供应保障。三是加强阳光用药制度监管，促进合理用药。我委
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组织各医疗机构按省卫计委要求，做好阳光用药直报工作。各医

疗机构重视和落实阳光用药制度，建立阳光用药制度和阳光用药

监督领导机构，对医生用药实行全方位监控，做好处方点评，促

进合理用药。四是严把药品生产质量关。我市各级食品药品监管

部门高度重视药品安全工作，认真履行政府属地管理职责，严格

按照《药品管理法》及其实施条例等系列法律法规规章要求，持

续加强对全市药品生产、经营、使用环节的质量安全监督，督促、

引导生产经营使用单位落实主体责任，不断规范药品生产、经营

（购进、储存、养护、销售）、使用的质量安全管理，实行处方

药与非处方药分类管理制度，提高药品安全管理水平，加强日常

监管执法，保持高压打击态势，依法严厉查处违法违规行为。 

三、下一步工作计划 

（一）制定关于加强基层医疗卫生服务能力建设的相关文

件，通过构建完善的基层医疗卫生服务网络、完善编制管理和人

事分配制度、加强基层卫生人才队伍建设、开展基层卫生服务提

升工程、完善医保支付方式，全面推进分级诊疗工作、加快推进

基层医疗卫生信息化建设、强化基本公共卫生服务能力等方面提

升基层医疗卫生机构的服务能力。 

（二）积极推进《中共广州市委 广州市人民政府关于建设

卫生强市的实施意见》和《广州市卫生与健康“十三五”规划》

中妇幼健康妇幼机构建设。落实母婴安康行动计划和儿科医疗服
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务能力提升举措，加大力度培养和引进儿科人才，引导儿科优质

医疗资源通过技术帮扶等形式下沉基层，充分利用好互联网手段，

提升妇幼健康服务能力。 

（三）继续做好用药培训，做好短缺药品监测报告和供应保

障。落实阳光用药制度，强化监管，认真把好药品生产关，切实

保障儿童用药安全。  

最后，感谢委员对广州市医疗卫生事业的关心，欢迎继续对

我们的工作提出宝贵意见和建议。 

 

 

         

  

 

 


